

ou jeter de la terre sur un mort: c'est un honneur rendu au défunt, ce n'est pas un rite sacré.

Relativement à la coopération aux rites superstitieux, dit une Instruction de la S. C. de la Propagande, du 2 juillet 1827, voici la règle à suivre :

“ Si Cooperatio fuerit pars ritus superstitiosi, tunc formalis censenda erit et nunquam fieri licite poterit. Contra censenda erit materialis, si pars non fuerit ritus superstitiosi.

“ Grave aliquod damnum quod oriatur cooperanti, si ab hac materia i coopératione abstinere voluerit, licitam eam faciet.” (Canoniste contemporain).

En d'autres termes, si la coopération fait partie d'un rite superstitieux, alors elle est *formelle* et ne peut jamais être licite.

Si au contraire elle ne fait pas partie d'un rite superstitieux, elle est *seulement matérielle*, et elle devient licite pour celui dont l'abstention doit entraîner un dommage grave.

Avec ces règles, un catholique peut agir sans crainte de se tromper. Si toutefois il doute dans un cas particulier, il n'a qu'à consulter.

Chronique de la “ Semaine Religieuse ”

On ne se fait guère une idée parmi nous du rôle que le clergé et les catholiques d'Allemagne jouent dans la grande crise sociale qui secoue le monde actuel. Si le parti socialiste n'a obtenu que trente-six sièges aux dernières élections, si l'Allemagne entière n'est pas à l'heure qu'il est la proie du socialisme, ce résultat est dû au Catholicisme. La preuve est facile à faire. Partout où la majorité est protestante, les socialistes ont été élus ; partout, au contraire, où la majorité est catholique, ils ont été battus. Posen, qui est catholique et pauvre, a nommé un Polonais catholique, tandis que des socialistes triomphaient à Brème et à Elberfeld, pour ne nommer que ces circonscriptions protestantes en majorité.

Mais les députés que les catholiques d'Allemagne envoient siéger au parlement, sont triés sur le volet. C'est ce qui explique la force du parti catholique. Ce ne sont pas des timides et des peureux, ce ne sont pas des spéculateurs ou des hommes de ce monde qui sacrifient tout à la jouissance, ce sont, au contraire, des convaincus, des enthousiastes, des luttants qui ne reculent devant rien pour amener le triomphe de leurs idées.